



Centro de Investigaciones de la Comunicación



No.48- Del 9 al 15 de diciembre 2009

MEDIOS Y AGENDA PUBLICA



Guillermo Rothschuh Villanueva *

“El régimen del narcotráfico”

Nicaragua no sido ajena al “régimen del narcotráfico”. Se trata de un mal endémico que ha venido creciendo silenciosamente desde 1990 sobre todo en la Costa Caribe, como afirmó el Jefe de la Fuerza Naval Roger González en Esta Semana (Carlos Fernando Chamorro). Esto confirma que Walpa Siksa es solo la punta del iceberg. END destacó la forma en que el narcotráfico ha penetrado las principales estructuras en esta zona del país. Los narcos constituyen un poder real. Su flagelo social está a flor de piel. La resonancia que ha tenido el tema en medios y periodistas demanda acciones de Estado de manera inmediata. Un tema que los medios deben replantearse en sus agendas.

A fondo contra el narcotráfico

A pesar del interés que prestaron LP, Noticias 12, Noticiero 24 Horas, Seis en Punto, Nueva Radio Ya sobre los enfrentamientos entre narcotraficantes y las fuerzas del Ejército y Policía, su abordaje dejó más preguntas que repuestas. Fermín López, corresponsal de END en Puerto Cabezas se encargó de poner el dedo en la llaga, buscando fuentes creíbles. La existencia de bases de narcotráficos en Walpa Siksa, era del conocimiento de las autoridades políticas y “entidades policiales y militares” según reveló la Revenda Cora Antonio en entrevista a López. Estos señalamientos fueron claves para abrir el debate sobre el papel del Ejército en esta zona del país. Las revelaciones de González sobre la presencia de la narcoactividad son preocupantes.

Tensar fuerzas del Ejército y Policía

El carácter y naturaleza de las acciones desplegadas por el narco tráfico exigen un tensio-namiento de las fuerzas armadas y policiales. Expertos y medios han venido alertando sobre el desplazamiento y su presencia en el país. En distintas ocasiones END se ha referido a muchas acciones delictivas calificándolas como propias del crimen organizado. José Castillo Jefe de la Fuerza Naval en Bilwi reiteró que en Walpa Siksa los narcotraficantes se habían asentado desde hace rato. ¿Entonces por qué no procedieron a actuar con beligerancia para dismantelar la creación de una base de sustento para los narcos? Sus declaraciones dejan un mal sabor.

Venta de Canal 8

En Nicaragua los rumores casi siempre resultan ciertos. END (Luis Galeano y Oliver Gómez) LP (Ludwin Loáisiga López y Moisés Martínez) y 100% Noticias destacaron la posible venta de Telenica al Grupo Alba. A la vez han salido a relucir supuestas deudas millonarias de Telenica con el INSS, DGI y DGA, un hecho que levanta mayor suspicacia sobre la transacción en marcha. Con esta operación el gobierno trata de fortalecer su presencia en los medios. El cambio de manos es cuestión de días. Llama la atención que la transacción es que los compradores están adquiriendo un canal con su licencia vencida. Con su compra se redefine el mapa de la comunicación de Nicaragua.

Mesa de donantes y gobierno

El hermetismo de los miembros del gobierno y cuerpo diplomático durante el primer encuentro de la Mesa Global de donantes, no impidió que END (Matilde Córdoba) y LP (María José Uriarte) señalaran que el Plan de Desarrollo Humano será el eje de la agenda central. En cambio Acción 10, Noticias 12 y Noticiero 24 Horas, no supieron informar con certeza. Esto demuestra las ventajas que tiene la prensa escrita en el uso de fuentes anónimas ante la falta de información. A pesar de ello, resulta poco creíble que el fraude electoral y la sentencia reeleccionista estén fuera de agenda.

Cambio Climático

La Cumbre en Copenhague fue la pauta para que Wilder Pérez (LP) pusiera a discusión la Estrategia Nacional de Cambio Climático del Gobierno. Sus trabajos son una radiografía en la que se destacan los efectos negativos que han tenido el avance de la frontera agrícola y la deforestación de las cuencas hídricas, principalmente en las zonas productivas del país en los últimos 40 años. Hasta el mismo Vicepresidente Jaime Morales Carazo coincidió con los especialistas en que el papel de Nicaragua ha sido tímido frente al cambio climático. Pérez continúa siendo uno de los periodistas con mayor acierto en el manejo del tema.

“Pacto activo”

Basta que medios y periodistas quitaran su mirada sobre la CSJ para saber que el pacto goza de buena salud. Mientras los noticieros audiovisuales se concentraban en la reunión de la mesa de cooperantes y en Walpa Siksa, Eduardo Cruz (LP) destacó que los magistrados sandinistas y liberales se repartieron los cargos nombrando a militantes de sus partidos en las Cortes de Apelaciones del país. A pesar que después de la sentencia reeleccionista el PLC juró y perjuró acabar con el pacto, sabe que su clientelismo es el que le garantiza su base política. Todavía estamos en la espera de un análisis de fondo sobre el particular.

Un logro social

La reducción de quemaduras por pólvora, fue destacado como un logro por TV Noticias, END (Amparo Aguilera) y LP (Roberto Pérez Solís). Prácticamente todo el equipo de TV Noticias (Héctor Rosales, Mariela Flores, Alfonso Flores, Yunaisy García, Karen Erazo y Anagilmara Vílchez) se ha ocupado de un tema altamente preocupante por las secuelas que deja durante el mes de diciembre. Los resultados ratifican que medios y periodistas cuando se proponen una agenda en favor de la salud orientan y sensibilizan a la ciudadanía. Ojalá durante las navidades y año nuevo ocurra algo similar.

Primer lugar Acción 10

El primer lugar de Acción 10 (68.6%), según los últimos resultados de la encuesta ONAP, plantea una serie de desafíos para este espacio. Acción 10 tiene que compensar ese voto de confianza depositado por la mayoría de televidentes. Uno de sus mayores aportes ha sido darle voz a las denuncias de la ciudadanía de escasos recursos y ofrecer una mirada más allá de la capital. Su oferta informativa recompensaría más a su audiencia si redefiniera el abordaje de los sucesos. Además debe fortalecer su agenda en temas de salud, medio ambiente, economía y género. Un giro que debe dar cuanto antes.

END homenajeados

Diferentes instituciones sociales reconocieron la calidad de los trabajos de El Nuevo Diario. Oliver Gómez, editor de la Sección END fue invitado como conferencista por la Asociación Mundial para el Agua (GWP); Rafael Lara recibió reconocimiento de Hábitat para la Humanidad por mantener en agenda el tema de la vivienda; y Edith Pineda obtuvo el primer lugar en prensa escrita otorgado por la Fundación Ortiz-Gurdián gracias a su trabajo sobre la prevención del cáncer de mama. Estos reconocimientos deben invitar a END a mantener una agenda social más variada e incluyente.

***Director Observatorio de Medios-CINCO**
observatoriodemedios@cinco.org.ni